

# Journal de Roubaix

## Quotidien de Roubaix-Tourcoing et de la Région

ABONNEMENTS	
Nord et départements limitrophes	
1 an	100 fr.
6 mois	55 fr.
3 mois	30 fr.
Autres départements et colonies	
1 an	110 fr.
6 mois	60 fr.
3 mois	35 fr.
Compte chèque postal : Lille 67	

**BUREAUX**  
 ROUBAIX - 65-71, Grande-Rue, Tél. 237.33.  
 TOURCOING - 23, rue Carnot, Tél. 437.  
 LILLE - 11, rue Faidherbe, Tél. 539.31.  
 PARIS - 20, boulevard Pétain, Tél. Procureur, 71.24.  
 MOUSCROIX - 105, rue de la Station, Tél. 1.64.  
**ANCIENS DIRECTEURS :**  
 Jean Roboux  
 Alfred Roboux  
 Madame Alfred Roboux

### "J'ai fait don de ma personne à la France, répète le Maréchal Puis-je me parjurer?"

Nevers, 19 décembre. — Dans une interview que vient d'accorder à « Paris-Contre » M. Millis, préfet de la Nièvre, et M. de L. Droumaquet, maire de Nevers, ayant trait au long entretien qu'ils viennent d'avoir à Vichy avec le maréchal Pétain, il est fait allusion à une importante déclaration du Chef de l'Etat.

M. Maxime Real del Sarre, en présence des deux Nivernais, fit part des craintes que les Français eurent, pendant les derniers événements, de voir le Maréchal abandonner le pouvoir.

Le Chef de l'Etat reste un instant silencieux, puis rétorque : « Mon esprit a souvent examiné la question. Mais mon cœur a dit « non ».

Le maire de Nevers ajoute : « Le bruit avait même couru en son pays occupé, monsieur le Maréchal, que vous songiez à quitter la France. »

« Je ne le puis pas, répliqua le maréchal Pétain. Rélevez mon premier message aux Français : je fais le don de ma personne à la France. Puis-je me parjurer ? »

Et le préfet de la Nièvre de dire en conclusion, en parlant du Chef de l'Etat : « Quand on voit son regard si clair qui plonge jusque dans vos yeux, on se dit en soi-même : A cet homme-là, on ne peut jamais mentir. »

### Les deux "Alliés" anglo-saxons luttent de vitesse pour mettre l'Afrique du Nord en coupe réglée

Tanger, 19 décembre. — L'ex-consul général des Etats-Unis à Alger, M. Robert Murphy, représentant personnel du président Roosevelt auprès du général Eisenhower, a été nommé chef des affaires civiles de l'Afrique du Nord française.

La véritable nature de ces affaires civiles a été révisée par le communiqué annonçant la nomination de Murphy, communiqué dans lequel il est précisé que Murphy aura sous ses ordres huit experts économiques américains, dont trois juifs. La mission des experts est de contrôler la production des matières premières nécessaires et d'exploiter à fond les ressources de l'Afrique du Nord au profit des Etats-Unis d'Amérique du Nord.

Les Anglais ne veulent pas tout laisser aux Américains

Londres, 19 décembre. — Les experts britanniques des questions économiques, ayant à leur tête les fonctionnaires du ministère des matières premières, se sont rendus en Afrique du Nord française pour étudier toutes les questions relatives à la production et à l'exportation de destination de l'Angleterre du minerai de fer et des phosphates.

La presse portugaise souligne l'importance de la visite du général Jordana au Portugal et remarque que les derniers discours prononcés par le général Franco et le chef de l'Etat portugais ont démontré la volonté des deux pays de combattre le marxisme, ennemi N° 1.

### A LISBONNE, LE COMTE JORDANA ministre des Affaires étrangères d'Espagne, s'est entretenu avec M. Salazar et le président Carmona

Lisbonne, 19 décembre. — Le comte Jordana, ministre des Affaires étrangères d'Espagne, est arrivé vendredi après-midi au Portugal, en visite officielle. Il a passé la frontière portugaise peu après 16 h., accompagné d'environ trente personnes composant sa suite.

Le ministre espagnol a été reçu samedi par M. Salazar, premier ministre portugais, avec lequel il a eu un entretien prolongé. On croit savoir que les deux hommes d'Etat auront une nouvelle entrevue.

Dans l'après-midi, le comte Jordana a été reçu en audience par M. Carmona, président de l'Etat portugais.

Pendant au cours du banquet offert en l'honneur du ministre espagnol, M. Carmona a souligné l'amitié qui unissait les deux pays. « Notre époque confuse et troublée a-t-elle dit, a provoqué la réalisation d'une politique de la péninsule ». Dans sa réponse, le comte Jordana

### Les Petits chanteurs à la croix de bois sont de retour à Paris

Paris, 19 décembre. — Après deux ans d'absence, les célèbres petits chanteurs à la Croix de bois, revenus d'Amérique du Sud, ont donné hier, en la salle Pleyel, leur premier concert parisien.

Un public considérable fut donc la joie de les applaudir en la personne de leur directeur, M. l'abbé Maillat, qui, depuis 1924, a fait revivre en ces jeunes « clercs » à robe blanche les traditions chorales et folkloriques de la France.



### La fête de l'Aid-el-Kebir à la Mosquée de Paris.

Après la cérémonie, Abd el Medjid, ex-sultan de Turquie (en civil, coiffé d'un fez), Si Kaddour ben Gabbrit (à sa gauche) et différentes personnalités musulmanes quittent la mosquée.



Sur le front de l'Est, des barrages sont détruits par des pionniers pendant la nuit. (Belgarepress).

### ENTRE DON ET VOLGA Les attaques des formations germano-roumaines refoulent les Soviétiques vers le Nord-Est

Quartier général du Führer, 19 décembre. — Le haut commandement de l'armée allemande : Dans la région du Terek, des attaques répétées de l'ennemi ont échoué, en partie au cours de féroces combats à corps perdus, mais les troupes ont délogé des unités ennemies brées à monter en ligne et capturé 420 prisonniers et un nombreux matériel.

Entre le Don et la Volga, les troupes germano-roumaines ont rejeté l'ennemi reculant vers le Nord-Est. Les pertes subies par l'ennemi étaient trop lourdes pour qu'il pût encore exécuter immédiatement des contre-attaques. Les conditions atmosphériques très variables et l'activité de la Luftwaffe ont empêché l'ennemi de reconstituer ses unités éprouvées et de réorganiser son ravitaillement.

Selon des informations parvenues d'entrepreneurs au haut-commandement de la Wehrmacht, au cours des combats livrés contre le premier corps d'armée motorisée soviétique, les 19<sup>e</sup>, 37<sup>e</sup>, 47<sup>e</sup> et 74<sup>e</sup> brigades, ainsi que les 65<sup>e</sup> et 219<sup>e</sup> brigades blindées bolchevistes ont été anéanties. En outre, deux divisions d'infanterie, une brigade et un régiment cuirassé ont perdu une grande partie de leurs effectifs. Au sud de Rjev, aussi, le combat a changé d'aspect. Aux assauts concentrés de l'ennemi, ont succédé des poussées d'importance locale. Pendant la journée du 19 décembre, les combats principaux se

son état-major. Il n'a plus aucune qualité pour parler au nom des châtiments.

Ceux-ci ont au contraire donné des preuves nombreuses de leur loyalisme. Jusqu'à mon départ, les chefs du groupement ont refusé d'obéir aux ordres de l'ennemi et se sont conformés strictement à mes directives.

Le chef de l'école des cadres est venu m'apporter son bilan dans la soirée du 10 novembre, afin qu'il ne tombe pas aux mains des Américains. Il est aujourd'hui dans mon bureau, témoin irréfutable de cette fidélité.

Et, depuis, Radio-Alger n'aurait pas multiplié les appels aux anciens combattants. Il ne les aurait pas menacés de mort au cas où ils ne s'y conformeraient pas. Il n'aurait pas eu l'enthousiasme que l'on a dit.

Rien de durable ne peut jamais fondre sur le mensonge. C'est précisément parce qu'ils n'ont pas hésité à abattre en tous les avions ennemis, deux bombardiers quadrimoteurs.

En Tunisie, les forces aériennes anglo-américaines ont perdu, au cours de la journée du 19 décembre, notamment lors de raids sur les aéroports de ravitaillement de l'axe, 10 appareils de deux quadrimoteurs.

### Encasement de navires échoués à Gibraltar

La Lina, 19 décembre. — Le port de Gibraltar est encombré de navires échoués. Parmi eux se trouvent trois transports américains qui sont en réparation.

Trente autres navires ayant subi de graves avaries ou moins graves attendent leur tour d'être réparés.

### Le général en chef des Sud-Africains en Libye se tue en avion

Trois personnes, dont deux officiers, parmi lesquels se trouvait le général commandant l'armée sud-africaine en Libye, ont été tuées dans un accident d'avion qui se rendait en Afrique du Sud.

### Des centaines de Français dans l'Enfer de Sanga

Marseille, 19 décembre. — Des réfugiés français ont été transférés par la France via l'Afrique du Nord avant le débarquement des Anglo-Américains, et qui étaient d'abord partis de Gaule, fournissant des renseignements intéressants sur l'état qui règne dans un camp de concentration établi sur le fleuve Sanga au Congo français, la région la plus malsaine de l'Afrique Equatoriale. « Des centaines de Français, disent ces réfugiés, croient dans l'« enfer de Sanga » où ils sont maintenus en captivité parce qu'ils n'avaient pas rallié le mouvement dissident gaulliste. Les conditions de vie y sont précaires dans ce camp sans effort, l'insuffisance de la nourriture, la pénurie de vêtements, l'absence des soins hygiéniques les plus essentiels ont suscité de graves épidémies. De nombreuses personnes ont été fauchées par la mort. Dans ce climat tropical humide, les travaux forcés et les mauvais traitements infligés aux internés par le personnel surveillant contribuent à rendre la vie insupportable aux détenus ».

### Une mise au point du commissaire général des Chantiers de jeunesse

Vichy, 19 décembre. — Du « Journal de la Radiodiffusion française » : M. de la Roche du Thell, commissaire général, aux Chantiers de la Jeunesse, a fait la déclaration suivante : « Radio-Moroc a donné hier le récit d'une réception offerte par les cadres des Chantiers de la Jeunesse d'Afrique du Nord à l'ambassadeur et au général Giraud. Le commissaire régional y a déclaré que ces jeunes gens constitueraient le noyau le meilleur de leur armée. Je suis tout d'abord frappé que, déjà en Afrique, au moment de l'attaque américaine et témoin de la trahison préparée par le commissaire régional, je les ai vus se dévouer, et que, au

### LA GUERRE EN AFRIQUE DU NORD EN CYRÉNAÏQUE 21 chars blindés britanniques détruits dans les mouvements méthodiques des Germano-Italiens EN TUNISIE L'aviation de l'Axe bombarde les positions anglo-américaines

Quartier général du Führer, 19 décembre. — Le haut commandement de l'armée allemande : Les opérations des troupes germano-italiennes se poursuivent méthodiquement. Au cours de durs combats, vingt et un chars blindés britanniques ont été détruits.

Le port de Tobrouk et l'aérodrome de Lucca (Malte) ont été violemment bombardés pendant la nuit.

Au nord-ouest de Benghazi, un gros cargo ennemi a été gravement endommagé.

En Tunisie, les forces aériennes allemandes et italiennes ont pilonné efficacement des positions de départ de l'ennemi, près de Medjes-el-Bab. L'aviation anglo-américaine a perdu hier dix-huit appareils. Trois avions allemands n'ont pas rallié leur base.

Rome, 19 décembre. — Le grand quartier général des forces armées italiennes communique : Au cours de combats dans lesquels il a perdu vingt et un nouveaux chars, l'ennemi a subi de graves pertes. Les appareils ont été désemparés et les mouvements prévus.

En Tunisie, des formations d'avions ont bombardé des concentrations ennemies dans la région de Medjes-el-Bab. Dix appareils ont été détruits par les chasseurs allemands en Méditerranée centrale, quatre autres par des avions de chasse italiens et allemands.

En Tunisie, un nouveau raid a été effectué par des avions ennemis. Des maisons d'habitation ont subi des dégâts considérables. Parmi la population civile locale, on compte 38 morts. Quatre avions ont été complètement détruits par la D. C. A.

Berlin, 19 décembre. — Sur le front tunisien, la Luftwaffe a dirigé, le 18 décembre, des attaques à basse altitude contre des batteries anglo-américaines établies sur les avancées orientales de l'Atlas. Les avions allemands ont été très efficaces et ont détruit des positions d'artillerie ennemies d'un grand nombre de bombes explosives et des incendies ont été déclarés dans les lignes ennemies. Des avions allemands ont piqué au vol de nouvelles pertes sensibles à l'ennemi en l'attaquant à l'improviste. Des bombes jetées à l'ennemi ont été détruites par les véhicules automobiles et les lignes d'infanterie. Des chasseurs allemands escortèrent les formations de combat assaillantes. Les chasseurs et les avions de chasse allemands ont abattu en tous les avions ennemis, deux quadrimoteurs.

Berlin, 19 décembre. — L'agence D.N.B. apprend : Au cours d'un vol de reconnaissance armée, vers les heures de midi du 18 décembre, des avions de combat allemands ont jeté des bombes sur des installations militaires et des nœuds de communications en Angleterre méridionale.

Des bombes explosives lancées à grande altitude ont détruit plusieurs grands bâtiments à Eastbourne et à Hastings.

Au-dessus de la partie septentrionale du golfe de Gascogne, des combats d'avions se sont déroulés, le 18 décembre dans l'après-midi, entre des chasseurs allemands et une formation d'avions britannique du type « Beaufighter » ainsi qu'un bombardier isolé « Whitley ». Les Anglais ne réussirent pas à se soustraire aux attaques des aviateurs allemands.

Dès les premiers coups de feu, un « Beaufighter » s'abattit en flammes et fut englouti dans les flots. Des poursuites acharnées s'engagèrent, les autres avions britanniques ayant changé leur direction vers le Nord.

### "Nous suivrons le Maréchal partout où il le voudra" disent les prisonniers arrivés samedi à Compiègne

#### Un nouveau convoi de 1.163

En gare de Compiègne, des prisonniers libérés attendent le départ.

Vichy, 19 décembre. — Les convois ramenant des prisonniers d'Alsace se succèdent à un rythme accéléré.

Dans la journée d'hier, 3.340 libérés arrivèrent à Compiègne. Samedi matin, à 12 h. 55, un long train arrivait en gare, rapatriant 1.163 nouveaux prisonniers.

A peine les voitures furent-elles déchargées que les hommes en descendant, rayonnant de joie.

On remarqua sur le quai la présence de sous-préfet et du maire de Compiègne entourés du colonel von Gering et de M. Hebert, délégué permanent de M. Scapini.

Au nom du gouvernement, M. Gernier, sous-préfet, souhaita une affectueuse bienvenue aux libérés.

« Je suis sûr, leur dit-il, que vous suivrez le maréchal avec fidélité et que vous ferez tout votre possible pour l'aider dans sa tâche. »

« Votre seul devoir doit être de servir le pays. »

Au nom de ses camarades, en quelques mots, le chef du convoi répondit à ces paroles de bienvenue : « Nous suivrons le Maréchal partout où il le voudra », dit-il en terminant.

Assistés d'une immense ovation d'éclats : « Vive le Maréchal ! », « Vive Laval ! », « Vive la France ! »

Un émouvant message des rapatriés au Maréchal

Au moment de se séparer, les anciens prisonniers, songeant à celui auquel ils doivent leur retour,

### C'est sous le signe de l'optimisme que M. Provo a placé le nouveau Conseil municipal de Roubaix qui a été installé dimanche

Et M. Bulet lui a fait écho en disant : "Un seul objectif, Servir!"

(Lire le compte rendu en CHRONIQUE LOCALE DE ROUBAIX.)

### La Luftwaffe pilonne les objectifs militaires au sud de l'Angleterre

Quartier général du Führer, 19 décembre. — Le haut commandement de l'armée allemande : Des avions de combat et de chasse allemands ont poursuivi pendant la journée d'hier le pilonnage des objectifs militaires situés dans le sud de l'Angleterre.

A l'Ouest, l'ennemi a perdu vendredi quatre appareils. Un de nos avions est manquant.

Berlin, 19 décembre. — L'agence D.N.B. apprend : Nos avions de chasse Focke-Wulf ne lâchèrent pas prise et, quelques minutes après, favorisés par leur supériorité en vitesse, ils descendirent un deuxième appareil « Beaufighter », tandis qu'un troisième essuya de nombreux coups directs et ne parvint à échapper à la destruction complète qu'en disparaissant dans les nuages, cependant que ses moteurs dégagèrent de gros paquets de fumée. Le bombardier « Whitley » fut touché plusieurs fois également, de telle sorte que le moteur de droite prit feu.

Dans la zone maritime au large de l'Angleterre centrale, un bombardier « Wellington » a été abattu vers la même heure.

Envoyés par le fond !

Berlin, 19 décembre. — Dans un 30<sup>e</sup> liste de navires coulés, le haut commandement allemand publie les noms de 18 vapeurs britanniques envoyés par le fond après le 1<sup>er</sup> juin 1941. Les noms sont : « Chesapeake » (3.083 t.), « Glendene » (4.412 t.), « Paterson » (5.221 t.), « Orfield » (8.515 t.), « Dalriada », « Drumhead » (marchandises) (750 t.), « Orestes » (3.000 t.), « Frodo » (9.481 t.), « Chile » (6.566 t.), « Prussia » (9.711 t.), « Northumberland » (11.558 t.), « Behar » (6.100 t.), « Eury » (6.000 t.), « Wagon » (4.172 t.), « Ocean Night », navire de construction récente (7.200 t.), « Ledon » (8.644 t.).

Les bâtiments britanniques qui furent sur cette liste ont une tonnage global de 81.630 tonnes. La 31<sup>e</sup> liste sera publiée dans quelques jours.

### La propagande soviétique dans les pays occupés par les Anglo-Américains

Vichy, 19 décembre. — La propagande soviétique se montre de plus en plus active dans les pays occupés par les Anglo-Américains.

En Syrie, l'ancien parti communiste, qui avait été dissous par les autorités françaises, vient d'être reconstitué à la suite d'un appel intervenu entre le général Spears, ambassadeur de Grande-Bretagne et le secrétaire général du parti.

En Iran, les troupes soviétiques cantonnées à Téhéran ont, en raison de l'hostilité croissante de la population vis-à-vis des arrestations du Gépéou, été remplacées par des garnisons britanniques.

En Irak également, le parti communiste a vu le jour. Un grand nombre de députés et de personnalités de Bagdad ont été contactés à la suite de ce mouvement.

Enfin, on signale que l'ancien chef du gouvernement espagnol rouge Negrin, est arrivé récemment à Alger et a été reçu par le général Eisenhower.

A la suite de cette visite, plusieurs centaines de communistes qui étaient incarcérés ont été remis en liberté.

### LES AMERICAINS CONVOIENT LE MOZAMBIQUE PORTUGAIS

Madrid, 19 décembre. — On mande de Zim-bouïe : Dans un article consacré à la situation internationale, Frank Gervais, correspondant de la revue américaine « Colliers Magazine », a étudié l'importance que pourraient revêtir pour les Anglo-Américains le Mozambique portugais et son port principal, Lourenço-Marques. Le journaliste yankee suggère au gouvernement de Washington de s'emparer de cette colonie portugaise dont les richesses géologiques et de manganeses, de cuivre et de charbon, seraient, dit-il, d'un appoint précieux pour son économie de guerre.

D'autre part, Gervais estime qu'il est très probable que le général Spnuss envisage l'incorporation du Mozambique dans son projet de construction d'une fédération qui grouperait tous les pays de l'Afrique situés au sud de l'Equateur.

Entre le cochon et le soldat  
**CE SOIR, à 16 h. 54**  
 et son frère  
**DEMAIN, à 8 h. 43**  
**L'OBSCURISSEMENT**  
 des lumières  
 doit être total